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clientes. También llevamos la inversión a 
los sectores de mayor afl uencia como las 
playas de Spratt Bight, donde colocamos 
las torres de salvamento marino, una de 
las mayores necesidades que observamos 
al iniciar la administración. 

Más allá, invertimos en la ampliación de 
las baterías de baños públicos, lo que 
nos permite cumplir con estándares 
internacionales para la atención de 
turismo internacional y, de paso, 
generamos empleo a mano de obra local. 
No hemos escatimado los esfuerzos para 
atender los sitios de interés turístico en 
toda la geografía insular sin descuidar 
otros frentes de desarrollo.

En saneamiento básico, las acciones 
para la puesta en marcha de dos nuevas 
desalinizadoras marchan por buen ritmo. 
Avanzamos en la construcción de las nuevas 
redes de conducción de agua hacia los 
sectores nativos de San Luis y La Loma, y, en 
la zona centro, estamos consolidando la más 
importante respuesta al atraso en que se 
mantenían los barrios más populosos. 

Desde el comienzo de la administración, 
en 2016, nos propusimos marcar la 
historia con un trabajo constante, en 
distintos frentes; todos, orientados a 
impactar la calidad de vida de nuestros 
conciudadanos en el archipiélago.

La primera fase fue la de planifi car desde 
las distintas unidades ejecutoras, donde 
ya existía un inventario de cuáles eran 
las necesidades más sentidas de nuestro 
departamento. 

El trabajo comenzó por proyectar 
un Plan de Desarrollo que integrara 
esas necesidades y las proyecciones, 
para hacerlas realidad. Fue así como 
consolidamos el Plan de Desarrollo al 
que bautizamos “Los que soñamos, somos 
más”. Todo con el propósito de hacer de 
esos sueños colectivos, las realidades que 
gradualmente iremos alcanzando.

No es fácil, pero vamos por buen camino. 
En materia de desarrollo turístico el 
archipiélago apunta a un segmento de 
carácter internacional, que sea menos 
invasivo y predador y, en cambio, mucho 
más productivo.

Es por ello que, a través de la Secretaría 
de Turismo, vamos avanzando en varios 
temas, entre los que destacamos la 
inversión en infraestructura pública 
turística, que no es otra cosa que 
reinvertir parte de los recursos que 
percibimos por concepto de ingreso a 
las islas, llevándolo al mantenimiento 
y optimización de los sitios de interés 
turístico. 

En ese orden de ideas mejoramos 
los Puntos de Información Turística 
-PIT- donde le apostamos a obtener, de 
manera permanente- retroalimentación 
de quienes visitan las islas, para saber 
cómo nos miran nuestros más preciados 

UN ARCHIPIÉLAGO QUE SE CONSTRUYE

LOS QUE SONAMOS

SOMOS MAS

Estamos avanzando en alcantarillado 
sanitario, pavimentación vial, andenes, 
capacitación de mano de obra en 
varias áreas del conocimiento y artes 
productivas. 

El sector educativo sigue siendo receptor 
de la inversión proyectada desde la 
Secretaría de Educación Departamental, 
hoy la nueva infraestructura educativa no 
solo cuenta con modernas plantas físicas, 
sino, que también en un gran esfuerzo 
de la Administración Departamental, 
hemos logrado dotar los nuevos planteles 
con todo lo necesario para mejorar 
grandemente el ambiente educativo de 
nuestros niños y jóvenes.

No son pocos los frentes que hemos 
venido atendiendo para lograr la meta a 
las que llegaremos con el mismo esmero 
y compromiso con el que comenzamos 
nuestro ejercicio en la administración del 
archipiélago.  

que bautizamos “Los que soñamos, somos 
más”. Todo con el propósito de hacer de 
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En 2018 se redujo el número de casos 
registrados por Dengue, Chikungunya y 
Zika en el Archipiélago, como consecuencia 
de las fumigaciones y demás medidas 
implementadas por la Secretaría de 
Salud para controlar la proliferación del 
mosquito Aedes Aegypti,  trasmisor de 
estos virus. 

Estos resultados se han logrado gracias al 
trabajo en conjunto que se ha desarrollado 
con las comunidades durante cuatro 
grandes jornadas de sensibilización y 
orientación, donde funcionarios de la 
Secretaría de Salud visitan casa a casa,  
inspeccionando los almacenamientos de 
agua, realizando lavado y esterilización 
de tanques para eliminar las larvas del 
mosquito.

DISMINUYEN CASOS
DE VIRUS EN LAS ISLAS

El Gobierno Departamental adelanta estrategias que vinculan 
a la comunidad en campañas de abatización, fumigación y 
medidas preventivas contra el Dengue, Chikunguya y Zika
en más de 50 sectores de la isla. 

ACABA CON LOS 
CRIADEROS DE 
MOSQUITOS

• Tapa tanques y 
almacenamientos de agua.
 
• Elimina  posibles 
criaderos como: botellas, 
tapas, llantas, etc…

• Limpia tu patio y no dejes 
que el agua se estanque. 

En los sectores de mayor concentración de 
mosquitos se han visitado un total de 1.880 
viviendas en las que se han  identifi cado  
4.112 depósitos, de los cuales 3.991 fueron 
tratados con larvicida; también se instalaron 
163 toldillos en 122 viviendas. 30 fueron en 
Providencia.

El factor clave para mantener el proceso 
y lograr los resultados obtenidos ha sido 
la capacitación de la ciudadanía sobre 
cómo prevenir y detectar enfermedades 
transmisibles por vectores. 

Durante las jornadas, 626 personas 
recibieron inducción técnica en el 
manejo adecuado de los  recipientes de 
almacenamiento de agua y erradicación 
de criaderos, a su vez estas personas se 
encargan de reproducir la información entre 
los demás miembros de la comunidad.

“El trabajo constante, una excelente 
comunicación con la población y la buena 
aplicación de las instrucciones impartidas por 
el personal de la Secretaría de Salud, nos ha 
permitido hacer un control más riguroso de 
la proliferación de vectores; y por ende salvar 
vidas y mejorar las condiciones de salud pública 
en las islas”, señaló Heyder Avendaño, 
Secretario de Salud Departamental.

2018

2017

2016

Zika: 0 casos 
Chicungunya: 0 casos                      
Dengue: 2 casos 

Zika: 0 casos 
Chicungunya: 0 casos
Dengue: 6 casos 

 
Zika: 106 casos 
Chicungunya: 3 casos
Dengue: 6 casos 
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La Secretaría de Movilidad reveló que 
durante el censo vehicular que se realizó 
desde el 01 de diciembre de 2017 hasta 
el 31 de mayo de 2018, en San Andrés se 
inscribieron 27.613 vehículos y 2.387 en 
Providencia. 

La información recogida durante esta 
jornada, que fue posible gracias al Decreto 
0585 del 17 de noviembre de 2017, 
permite a las autoridades viales tener 
una idea más precisa sobre el número de 
vehículos que hay en el departamento y así 
elaborar políticas que mejoren la movilidad, 
que aumenten la seguridad vial y que 
contribuyan a disminuir la presión sobre 
los ecosistemas de la Reserva de Biosfera 
Seafl ower. 

De acuerdo con los resultados presentados, 
el parque automotor en el archipiélago 
está compuesto en un 73.4% por 
motocicletas (22.020 unidades), 
mientras que  los automóviles, 
camionetas, buses y busetas 

constituyen un 24% (7.182 unidades), 
otros vehículos alternativos y de 
construcción conforman el 2.6% (796 
unidades) de los vehículos censados.

Algo que preocupa a la Secretaría de 
Movilidad en cuanto a seguridad vial, es que 

CENSO VEHICULAR ‘2017 – 2018’

4

Un total de 30.000 vehículos 
automotores fueron registrados por 
sus propietarios en los cinco puntos de 
atención que fueron implementados 
en San Andrés y Providencia.

en el territorio insular el 68.5% (20.553 
unidades) de los vehículos censados 
no cuentan con Seguro Obligatorio de 
Accidentes de Tránsito, (SOAT); sólo el 
31% (9.447 unidades) cumplen con 
este requisito básico, motivo por el que la 
Administración Departamental trabaja en el 
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fortalecimiento de las acciones relacionadas 
con la prevención de accidentes de tránsito.

También se evidenció que el 70% (21.344) 
de los conductores tienen licencia de 
conducción y que el 92.4%, o sea, 27.709 
vehículos no cuentan con certifi cado de 
revisión de tecnomecánica, por lo que  la 
Secretaría de Movilidad anunció que en 
conjunto con la Policía Nacional, y con el 
objetivo de optimizar la circulación vial y el 
transporte en el Departamento, comenzará 
el desarrollo de puestos de control para 
exigir el cumplimiento de la documentación 
requerida por el Código Nacional de 
Tránsito.

Aquellos propietarios que incumplieron 
el requisito de censo vehicular no podrán 
circular y se harán acreedores a un 
comparendo (b03),  que tendrá como 
observación “no portar el documento que 
acredite el censo del vehículo”. Por su  
parte, quienes censaron sus vehículos están 
habilitados para movilizarse libremente por 
las vías del Departamento.

De acuerdo con el 
Decreto 0585 del 17 

de Noviembre de 2017, 
los vehículos que no 
hayan sido censados, 
no podrán realizar 

ningún trámite ante la 
Secretaría de Movilidad 

Departamental.

2.6% otros vehículos. 

24% automóviles Camionetas, buses y busetas.

73.4% motocicletas.

17.428  vehículos con placa de 6 dígitos. 

1.763 vehículos con placas diferente 
a 6 dígitos.

10.809 vehículos sin placa.

21.344 personas tenían licencia.  

8.656 personas no tenían licencia.

31,5% (9.447) vehículos censados tienen SOAT. 

68.5% (20.553) vehículos censados No tienen 
SOAT.

92.4% (27.709) vehículos censados no cuentan 
con certifi cado de tecnomecánica.

7.6% (2.291) vehículos censados sí cuentan  con 
certifi cado de tecnomecánica.

58%

36%

6%

PORCENTAJE DE CENSO POR  CLASE DE VEHÍCULO

PORCENTAJE DE CENSO POR  CLASE DE VEHÍCULO

PORCENTAJE DE LICENCIAS DE CONDUCCIÓN POR VEHÍCULO CENSADO

PORCENTAJE DE VEHÍCULOS CON SOAT

PORCENTAJE DE VEHÍCULOS CON TECNOMECÁNICA

Con placa
de 6 dígitos

Con licencia

Con placas 
diferentes
a 6 dígitos

Sin licencia

Sin placa

70%

30%

COLOMBIAWOC001
COLOMBIA

KOD00
COLOMBIA
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El ahora presidente de la república Iván 
Duque Márquez, le cumplió a las islas, al 
llegar a la capital del archipiélago, tal y como 
lo había anunciado durante su campaña de 
segunda vuelta presidencial. Esto habla muy 
bien de alguien que regirá el destino de la 
nación durante el próximo cuatrienio.

Durante la agenda desarrollada aquí, el 
primer mandatario y parte de su gabinete 
priorizaron el tema de la seguridad interna 
y externa, temas que fueron manejados 
a puerta cerrada con los comandantes 
de las Fuerzas Militares, de Policía y los 
organismos de inteligencia acantonados en 
el archipiélago.

Al priorizar el tema de la salud, y después 
de varias horas reunidos con las directivas 
de la IPS, de las EPS y la Secretaría de Salud 
del Departamento, el Primer Mandatario 
hizo importantes anuncios para solucionar 

la crisis del hospital departamental ‘Clarence 
Lynd Newball Memorial’, y mejorar, 
sustancialmente, la calidad de los servicios 
de salud que se brinda a los pobladores del 
archipiélago.

El Jefe de Estado explicó que en el 
centro hospitalario se adoptarán medidas 
conjuntamente con las autoridades médicas, 
pacientes y los operadores para mejorar las 
condiciones de salud y garantizar un mejor 
servicio a los pacientes.

EQUIPAMIENTO Y TRASLADO 
DE PACIENTES

“En primer lugar, tomar unas decisiones 
urgentes en materia de equipamiento. El señor 
Ministro, el doctor Juan Pablo Uribe, estará 
abordando este tema rápidamente”, 
señaló Duque.

PRESIDENTE DUQUE
LE CUMPLIÓ A LAS ISLAS
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La visita del presidente en compañía de algunos de los nuevos 
ministros, sirvió para que al alto gobierno conociera, de  
primera mano, la problemática real de la isla; sobre todo,
cuál es el estado real de sector salud. 

También agregó que, “es preciso darle 
también al archipiélago un sistema de 
salud propio en materia de coberturas y de 
aseguramiento para garantizar una atención 
integral a toda la población. Creo que el 
diálogo que hemos tenido ha sido franco y, 
como dijimos a la comunidad, hemos venido a 
escuchar, a ponerle el pecho a los problemas, y 
a buscar soluciones. Creo que estas soluciones 
de corto y mediano plazo son adecuadas”, 
concluyó el primer mandatario.

Dentro de las decisiones adoptadas, quedó 
la promesa de priorizar el urgente traslado 
de un avión medicalizado que garantizará el 
transporte de pacientes desde el municipio 
de Providencia a la capital insular, promesa 
que, tan solo en 24 horas, fue cumplida 
a través de la Fuerza Aérea Colombiana 
(FAC).

El Jefe de Estado explicó que en el hospital 
departamental se adoptarán medidas conjuntamente 
con las autoridades médicas, pacientes y operadores 
para mejorar las condiciones de salud.
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Para el presidente Duque, el sistema de 
salud isleño tiene que estar pensado en el 
paciente, la prevención y la promoción.

ECONOMÍA NARANJA 

Durante su encuentro con los sectores 
productivos de San Andrés y Providencia, el 
presidente Iván Duque planteó una agenda 
de desarrollo que contempla construir, 
entre todos, una integración de la Economía 
Naranja con el turismo y la cultura isleña. 

El presidente explicó a los dirigentes 
gremiales, hoteleros, del comercio 
y de otros sectores productivos del 
archipiélago, con quienes se reunió en 
la Cámara de Comercio de San Andrés, 
que la denominada ‘Economía Naranja’ 
integra temas ancestrales como festivales, 
carnavales, gastronomía, museos y centros 
arqueológicos, y agregó que “Solamente en 
esa parte ya este archipiélago tiene festival que 
está posicionado y que se podría posicionar  
aún más”.

Dentro de las decisiones adoptadas se entregó un 
avión medicalizado que garantizará el transporte 
de pacientes desde el municipio de Providencia a la 
capital insular.

En este sentido, como parte del abanico 
de posibilidades, el gobernante planteó que 
“tenemos que aprovechar la cultura raizal, la 
cultura ancestral del archipiélago para que el 
mundo la conozca”. Paralelamente, recalcó 
la importancia de que el Fondo iNNpulsa 
participe en “Incubadoras de la música, del 
arte, de la danza de estas comunidades, y que 
se puedan posicionar en el mercado nacional y 
en el mercado internacional con producción y 
distribución”.

En su intervención, el presidente Iván 
Duque pidió evaluar la posibilidad de que el 
archipiélago esté cobijado bajo el concepto 
de zonas de frontera.  “Con esa condición 
plurifronteriza podríamos buscar mecanismos 
que nos habiliten o que le reduzcan costos a 
quienes desarrollan actividades en las islas. Y 
que eso se traduzca también en mejorar costos 
para la comunidad”, dijo.

El Jefe de Estado concluyó que esta no 
será la primera ni la última vez que visite 
el archipiélago, “Yo quiero como Presidente 
enriquecer mi trabajo dándole a esta región 
el sentimiento que tiene un presidente 
comprometido con su desarrollo”, concluyó el 
Jefe de Estado.

“Tenemos que 
aprovechar la 
cultura raizal, la 
cultura ancestral del 
archipiélago para que el 
mundo la conozca”, 
Iván Duque, Presidente 
de Colombia.
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DE JULIO
20

Como todos los años, el desfi le del 20 de julio fue encabezado 
por las autoridades civiles y militares del archipiélago.

San Andrés celebró el 20 de julio con su tradicional 
y colorido desfi le.

Para esta ocasión se contó con la participación especial de 
la Banda Marcial Instituto Técnico Industrial de Facatativá.

Las instituciones educativas desfi laron haciendo gala de 
mucho ritmo y talento por parte de las bandas de paz.

La comunidad se acercó desde temprano para 
disfrutar de las muestras de cada institución.
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    DE
AGOSTO
        7

El 7 de agosto la fi esta se vivió a todo tambor Grandes y chicos participaron con gran entusiasmo

Los coloridos trajes y la tradición se tomaron
las calles de San Luis

7 de agosto, una fi esta tradicional que los
isleños disfrutamos. 
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FORMACIÓN DE ALTA CALIDAD
PARA NUESTROS DOCENTES

El Gobierno Departamental, a través de 
la Secretaría de Educación, avanza en los 
procesos de formación y cualifi cación de 
los docentes del Archipiélago, retomando 
la especialización que se realizó en el 
año 2017, con la que se benefi ció a 119 
docentes en el área de estudios pedagógicos 
de Maestría en Educación.

Este programa cuenta con un plan de 
estudio diseñado por competencias con 
un total de 48 créditos académicos, y está 
adscrito a la facultad de humanidades de la 
Universidad de la Costa CUC,  maestría que 
se enfoca en la educación de profesionales 
interesados en tener un amplio dominio en 
docencia y gestión educativa del territorio 
insular.

Los profesores realizan esta formación de 
forma virtual, tocando tópicos de gerencia 
en educación, cuyo objetivo es el desarrollo 

de nuevas habilidades docentes que se vean 
refl ejadas en el mejoramiento de la calidad 
educativa. 

“Se estableció un convenio entre la 
Gobernación Departamental y la Universidad 
de la Costa CUC, para que los docentes, 
rectores y coordinadores académicos de nuestro 
Archipiélago puedan tener un mejor proceso 
de cualifi cación cuyo resultado sea un nivel de 
educación más alto, gracias a los procesos de 
calidad”, afi rmó Irínida Avendaño, funcionaria 
de la CUC.

Para este programa, la Gobernación 
Departamental ha destinado 
$1.056.768.00.00 millones para fortalecer  
las herramientas y conocimientos del 
cuerpo  docente. 

Al mismo tiempo la Secretaría de Educación 
anunció que se está terminando de 

Mejorar  las capacidades de nuestros 
profesores es un paso decisivo hacia la 
competitividad del Departamento. 

formular el Plan de Formación Docente, 
que permitirá a los maestros acceder a 
especializaciones y maestrías. 

También señaló que se está priorizando en 
las necesidades de formación teniendo en 
cuenta los resultados de las pruebas saber, 
de la evaluación de los profesores, de la 
auto evaluación institucional; y a través de 
todos esos mecanismos de evaluación  se 
está estudiando cuáles son las principales 
falencias educativas en el Archipiélago.

docentes benefi ciados en el 
área de estudios pedagógicos 

de Maestría en Educación.

119

millones para fortalecer  las 
herramientas y conocimientos del 

cuerpo  docente. 

$1.056.768.000
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LA LLAMA OLÍMPICA SE  TOMÓ SAN ANDRÉS 

La llama olímpica de los juegos Centro 
Americanos y del Caribe 2018 llegó a la 
isla de San Andrés, procedente de la ciudad 
de Veracruz, México, y fue recibida por 
toda la comunidad isleña con una especial 
ceremonia que contó con la participación 
de las autoridades deportivas locales y 
nacionales. 
   
El fuego, que paseó por las principales calles 
de la capital insular, fue transportado por 
un grupo de seis relevistas, todos ilustres 
deportistas isleños que se ganaron  ese 
honor. El primero fue el exboxeador Linfer 
Contreras, de 76 años, medalla de bronce 
en los Juegos Bolivarianos de Quito en 
1965.

El segundo relevo lo hizo Jerry Bent,  ex 
jugador de baloncesto y fi gura de los 
Caimanes de Barranquilla. Luego el turno 
sería para Ronald Vargas, fi gura de las artes 
marciales; le seguiría David Zúñiga, nuestro 
campeón mundial juvenil en natación 
subacuática en Mallorca 2010. Juan Manuel 
González, otro destacado nadador en 
aguas abiertas, hizo el penúltimo relevo y el 
triatleta paralímpico Michael Villar Corpus 
cerró esta primera carrera de la antorcha 
en territorio colombiano,  quién resaltó que 
“este es un reconocimiento al esfuerzo y el 
trabajo que realizan los deportistas en silencio”.

Tras su paso por el mar de los siete colores 
la  llama olímpica dejó encendido el espíritu 
deportivo, poniendo a soñar a deportistas 
isleños como Michael Jackson en 
baloncesto, Derwin Pomare en el baseball y 
en el sóftbol femenino, Danisha Livingston 
de la hermana isla de Providencia; orgullos 
de nuestras islas que tuvieron una destacada 
participación en esta última versión de 
los Juegos Centroamericanos y del Caribe 
2018, realizada en la ciudad de Barranquilla.

El Gobierno Departamental desarrolló la ceremonia 
y el recorrido del Fuego Olímpico de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 2018. 

“Este es un reconocimiento al esfuerzo y el
trabajo que realizan los deportistas en silencio”, 
Michael Villar Corpus, triatleta paralímpico
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De niño fue un alumno muy aplicado, 
estudioso que estuvo vinculado a varios 
deportes como afi cionado. A la edad de 18 
años sufrió un accidente que cambiaría para 
siempre su camino; desafortunadamente 
Michael perdió una de sus piernas, un duro 
golpe para él y su familia a tan corta edad. 

Aceptarlo no fue fácil. Al regresar a la isla, 
después de varios meses de hospitalización 
en Bogotá, el proceso de adaptación fue 
más difícil aún, debido a la baja emocional  
que presentó, algo natural en estos casos. 
El sedentarismo y el aislamiento en su casa 
se volvieron su realidad. Por esos días se 

12 

“TODO LO QUE HE VIVIDO 
ME HA FORMADO”

Michael Villar Corpus de 29 años, un deportista 
paralímpico que enorgullece a las islas, gracias a
su disciplina, entrega y perseverancia.

movilizaba en silla de ruedas, subió de peso 
y no le interesaba practicar ningún deporte.
 
Conforme pasaba el tiempo, las heridas 
fueron cicatrizando; y gracias al apoyo de 
muchas personas, comenzó a desplazarse 
a otros lugares fuera de su hogar. Pero es 
Wilmer Cedrón, quien lideraba el grupo 
de baloncesto en silla de ruedas, quien 
convenció a Michael para hacer parte de sus 
jugadores. Poco a poco y gracias al empuje 
de su profesor y a su esfuerzo se fue 
integrando y se hizo miembro del quinteto.

Luego de algunos percances con la silla 

de ruedas, con la que jugaba baloncesto, 
Wilmer Cedrón llevó a Michael con el 
Profesor de natación Carlos Julio Moreno, 
para que le enseñara a nadar. 

“Si el profe me enseñó a mí, le enseña a quién 
sea, yo le tenía pavor al mar”, señaló Villar. 
Fueron meses de entrenamiento constante, 
de dedicación absoluta y de entrega total, 
para llegar a pertenecer al equipo de 
natación paralímpico en Bogotá. En esta 
ciudad vivió seis años como deportista 
profesional y fue parte de la Selección 
Colombia de Natación. Su vida cambió 
completamente; para ese momento ya usaba 
muletas y podía  desplazarse mejor. 

Su entusiasmo por los deportes no se 
quedó ahí, el turno fue para la bicicleta con 
una presentación de ciclismo paralímpico, 
en la que participó con el pie amarrado a un 
pedal. Villar hizo su primer recorrido sobre 
un velocípedo. Desde ahí inició su carrera 
como triatleta paralímpico, condición que 
le ha permitido muchas satisfacciones 
personales, al igual que medallas y premios, 
llevándolo a proponerse metas en distintas 
competencias y records. 

En los juegos nacionales de este año volvió 
a demostrar su tenacidad tras ganar las 
medallas de plata y bronce. Para entonces 
Michael ya soñaba con volver a correr, 
así que el siguiente paso fue dominar la 
prótesis. Desde entonces  se desplaza sin 
ninguna ayuda adicional. 

Hace poco Michael estuvo en la triatlón de 
Guatapé (Antioquia), ahí fue apoyado por la 
Secretaría de Deportes  y quedó en primer 
lugar en su categoría.  Actualmente entrena, 
con la ayuda de su profesor de natación 
Carlos Julio y el apoyo de la Gobernación 
Departamental, para participar en un 
Record Guinness: hacer la vuelta a la isla 
de Providencia. Este joven tiene proyectos 
deportivos, que aspira cumplir y espera 
que la Gobernación y el gobierno de los 
que soñamos, somos más, siga apoyando las 
metas propuestas. 

“Si pasaste por este mundo
y no marcaste a nadie,
quiere decir que solo
utilizaste el cascarón”

“Si el profe me enseñó a mí, le enseña a quién 
 señaló Villar.  señaló Villar. 

Fueron meses de entrenamiento constante, 
sea, yo le tenía pavor al mar”,sea, yo le tenía pavor al mar”, señaló Villar.  señaló Villar. 
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El principal objetivo de esta obra es mejorar 
la calidad de los productos pesqueros, 
garantizando una infraestructura idónea 
que permita a los pescadores artesanales 
realizar un adecuado manejo de la cadena 
de frío, y la correcta manipulación de 
los alimentos durante el proceso de 
alistamiento y transformación.

En el año 2017 la Secretaría de Agricultura 
y Pesca adjudicó la construcción de la 
segunda fase del terminal pesquero. Esta 
obra portuaria, que  hoy se encuentra en 
ejecución, está localizada en el sector de 
Old Point 16 -10 sur. Este predio que es 
de 2.000 Mts2 se convertirá en el punto 
de acopio de aproximadamente 700 
pescadores artesanales.

Esta obra es califi cada como una de las de 
mayor impacto a nivel social, teniendo en 
cuenta que, la pesca representa uno de 
los principales renglones de la economía 
isleña y una de las más antiguas tradiciones 
ancestrales del pueblo raizal.
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TERMINAL PESQUERO ARTESANAL 
POR BUEN CAMINO

La obra de construcción y adecuación del Terminal Pesquero Artesanal 
de San Andrés contribuirá a fortalecer el desarrollo productivo de 
la pesca en el Archipiélago. Este proyecto, que es liderado por la 
Secretaría de Agricultura y Pesca, benefi ciará a 1.404 familias.

“Además de ser un benefi cio cultural que 
le apuesta al crecimiento y desarrollo social 
de nuestro departamento, este proyecto 
garantizará la sostenibilidad económica de 
más 1.404 familias de pescadores artesanales 
que viven de esta actividad, por tanto estamos 
trabajando para que este proyecto avance lo 
más pronto y todos podamos disfrutar de sus 
benefi cios”, aseguró Erlid Arroyo Newball, 
Secretario de Agricultura y Pesca.

Por último, el jefe de esta cartera señaló 
que estas iniciativas que se adelantan  para 
el fomento del desarrollo de la pesca 
en el Archipiélago van acompañadas de 
actividades de capacitación, formación 
y apoyo fi nanciero con los pescadores 
artesanales. 

Con una inversión cercana a los 1.935 
millones de pesos, el desembarcadero 
artesanal será entregado con maquinaria de 
refrigeración, herramientas de dotación y  
áreas de manipulación dispuestas según las 
normas sanitarias; garantizando la seguridad 
alimentaria de la población isleña y 
aumentando la competitividad del territorio 
insular.

pescadores artesanales 
benefi ciados

Millones de inversión
1.935 

700

10
cooperativas
artesanales
benefi ciadas
en San Andrés

aseguró Erlid Arroyo Newball, 

“Además de ser un benefi cio cultural que 
le apuesta al crecimiento y desarrollo social 
de nuestro departamento, este proyecto 
garantizará la sostenibilidad económica de 
más 1.404 familias de pescadores artesanales 
que viven de esta actividad, por tanto estamos 
trabajando para que este proyecto avance lo 
más pronto y todos podamos disfrutar de sus 

Secretario de Agricultura y Pesca.
benefi cios”, benefi cios”, 
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coralinos en seis estaciones permitió evaluar 
el componente de salud arrecifal de la 
isla, donde se identifi caron solo 20 clases 
de corales; también se encontraron 170 
tipos de peces y 72 especies de aves, en su 
mayoría migratorias. 

Uno de los más alentadores hallazgos fue 
la presencia de importantes anidaciones 
de tortugas cabezona, carey y verde. De 
acuerdo con los resultados, Isla Cayo 
Serranilla es el principal punto de anidación 
de la tortuga verde en Colombia.  

También se destacó el descubrimiento de 
signifi cativas poblaciones de tiburones; ocho 
especies fueron identifi cadas (tigre, hocico 
negro,  gigante, martillo, limón, aletinegro, 
nodriza y tollo). La presencia de este 
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EXPEDICIÓN SEAFLOWER 2017
‘ISLA CAYO SERRANILLA’

A través de estas expediciones se está 
realizando la construcción de conocimiento 
científi co integral en pro de comprender el 
archipiélago y generar apropiación por las 
18 mil hectáreas de la Reserva de Biosfera 
Seafl ower y, así mismo, implementar medidas 
que permitan garantizar la funcionalidad 
sostenible de los ecosistemas y la seguridad 
alimenticia de la población insular.  

Durante la Expedición Seafl ower 2017 ‘Isla 
Cayo Serranilla’ se ejecutaron 16 proyectos 
de investigación, integrados por un grupo 
interdiciplinario de 47 científi cos, que 
realizó valoraciones de las condiciones del 
suelo marino de esta zona, ubicada a 422 
kilómetros de San Andrés. 

También se realizaron análisis del estado 
de los arrecifes coralinos y estudios sobre 
poblaciones de especies como rayas, 
tiburones, tortugas y caracol pala, uno de los 
recursos de mayor demanda en la actividad 
pesquera del archipiélago. 
La valoración del estado de los arrecifes 

La Gobernación Departamental ha participado técnica y 
económicamente en el programa de expediciones científi cas
Seafl ower que se vienen desarrollando desde el año 2015.

depredador indica que los  ecosistemas 
presentes en la Isla Cayo Serranilla se 
encuentran en buen estado y brinda 
esperanza a la lucha por preservar esta 
especie dentro del territorio colombiano.

Adicionalmente, se hizo monitoreo en 
53 estaciones, basado en la distribución y 
abundancia del Caracol Pala y se evidenció 
que existían muy pocos caracoles en la 
mayoría de las estaciones; incluso hubo varios 
puntos donde no se encontró este recurso.

Esta iniciativa, que tiene como fi n reconocer 
y determinar el patrimonio natural y la 
importancia marítima de la Reserva de 
Biosfera Seafl ower, es el resultado de la 
sinergia institucional entre el Gobierno 
Nacional, la Gobernación Departamental, 
la Comisión Colombiana del Océano, la 
Armada Nacional, Coralina y la participación 
de diferentes universidades, profesionales y 
organizaciones dedicadas a las ciencias del 
mar.

proyectos de investigación se 
ejecutaron durante la expedición   
Seafl ower 2017.16

Isla Cayo Serranilla es el principal punto de 
anidación de la tortuga verde en Colombia.  

Tipos de peces fueron 
identifi cados durante la 
investigación 
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El sueño de tener una vivienda propia 
ahora es una realidad para cientos de 
familias del Departamento, que, gracias a la 
ejecución del Plan de Desarrollo, “Los Que 
Soñamos Somos Más 2016 – 2019”, 
serán benefi ciadas a través del programa de 
construcción  ‘Vivienda Nueva Raizal’, que 
entregará un total de 364 viviendas para la 
comunidad nativa con características similares 
a la arquitectura típica del Archipiélago; 136 
se construirán en Providencia y 228 en San 
Andrés.

Hasta el momento, el proyecto desarrollado 
por la Gobernación del Archipiélago, La 
Alcaldía de Providencia, la Unidad de Gestión 
de Riesgo y el Banco Agrario, ha concluido 
y entregado un total de 70 casas en San 
Andrés, más 28 que se encuentran en 
ejecución. En Providencia, el 50% de las obras 
se ha ejecutado sin contratiempos.

La Secretaría de Planeación espera que para 
fi n de año se hayan fi nalizado un total de 114 
casas en la capital insular, cumpliendo el 50% 
de la ejecución del proyecto. Es así, como el 

Un total de 364 familias isleñas se benefi ciarán con el  programa 
‘Vivienda Nueva Raizal’, con el que se busca  generar entornos
más dignos para la población de las islas.

MÁS QUE CASAS, 
CONSTRUIMOS TRADICIÓN

Cada una de las viviendas  tendrá soluciones de 
agua que les permiten almacenar hasta 1.000 cm3

Gobierno Departamental pretende que las 
familias benefi ciadas con este programa de 
vivienda, puedan cumplir su sueño de tener 
una casa propia con todas las condiciones 
necesarias, priorizando en dar soluciones de 
vivienda para la comunidad en general y en 
especial, la población  raizal.

Hay que resaltar, que cada vivienda tiene 
42 metros cuadrados, distribuidos en 2 
habitaciones, sala – comedor, cocina, un 
baño y balcón; y, cada una de ellas tendrá 
soluciones de agua que fueron fi nanciadas 
con recursos propios de la Gobernación y la 
Alcaldía Municipal, aportados al convenio en 
el mes de septiembre de 2017. Estos sistemas 
les permiten almacenar 1.000 cm3 en los dos 
tanques y bomba de impulsión que tendrá 
cada vivienda.

Viviendas han 
sido entregadas 
en San Andrés

70

136 
viviendas
se construirán 
en Providencia
y 228 en 
San Andrés.

$16.240  millones 
Fue el costo total del proyecto 

$13.809 millones
Los aportó el Gobierno Nacional

$800 millones 
Fue la contrapartida del Gobierno 

Departamental

$522 millones
Aportó la Alcaldía de Providencia

$1.109 millones
Fueron entre el Gobierno 
Departamental y la Alcaldía de 
Providencia para la solución de agua 

de cada una de las viviendas. 
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JUEGOS SUPÉRATE
Este encuentro se ha convertido en el semillero 
deportivo del Departamento y ofrece múltiples 
alternativas para que niños y jóvenes practiquen 
alguna actividad física.

Con una participación de 2.252 estudiantes 
se realizaron los Juegos Supérate 2018 que 
vincula diferentes disciplinas y actividades 
deportivas y permite a los jóvenes un 
sano esparcimiento y recreación. Este 
programa tiene como fi n estimular a los 
niños del archipiélago en la práctica de los 
deportes y aprovechar el tiempo libre como 
herramienta de desarrollo psicomotriz, 
integración social y desarrollo de su 
potencial deportivo.

A través de la Secretaría de Deportes, la 
administración departamental le apuesta al 
desarrollo de actividades deportivas como 
componente integrador que contribuyen 
a mejorar la calidad de vida de nuestros 
jóvenes, priorizando en valores como la 
disciplina y el trabajo en equipo, básicas 
en la formación de buenos ciudadanos y 
competidores de alto nivel.

estudiantes participaron en 
los Juegos Supérate 2018

2.252
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REPRESENTACIONES EN
LOS JUEGOS SUPÉRATE

Fútbol campo

Fútbol sala

Fútbol Salón

Baloncesto

Volleyball

Atletismo

Taekwondo

Ajedrez

Patinaje

Natación

DEPORTES


